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民主政治要通过改革实现 核心是建制衡机制

——专家解析《攻坚：十七大后中国政治体制改革研究报告》
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  民主政治就是要通过改革来实现，改革肯定是要有一个计划的，没有计划没有方案

更是什么都干不了 

  在北京万圣书园等主要书店，《攻坚：十七大后中国政治体制改革研究报告》正排在新书

推荐的首位，不时有读者向店员直呼其名地询问、购买。而在两周前，这本成稿于2006年12月

初，在去年10月十七大召开期间就已由新疆生产建设兵团出版社印刷出版的书，还很难在书店

找到。这本被外界评价为勾画了中国“政治改革具体路线，包括限制中共的权力、扩大公民、

记者、宗教信徒和人大代表的权利等”的报告，共366页，由一章总论和十个政治体制改革研

究报告组成，明确回答了在中国推进政治体制改革应“改什么、怎么改”。十个研究报告涉及

当下政治体制改革的方方面面，包括中共执政能力建设、人大制度的改善、政协体制改革、立

法民主化、行政体制的改革、财政预算改革、中央与地方关系、司法体制以及民间组织与宗教

等。书中肯定了过去30年中国所采取的渐进式改革方式，建议未来一段时间政治体制改革的目

标锁定在“那些阻碍经济协调运行、市场有序发展、社会充分发育的政治体制部分”。 

  同时，《攻坚》一书认为，中国经济政治体制从传统的计划经济转向现代市场经济、从低

水平民主法制化程度转向较高水平的政治民主，“至少需要60年左右的时间”，并给出一个完

成中国政治经济体制改革的“三步走”方案，提到从2021年到2040年，进一步完善第二阶段形

成的民主政治制度框架，形成一个“中等发达的成熟的民主和法治的现代化国家”。就此，本

刊记者专访了本书总撰稿、中央党校研究室副主任周天勇和中央党校党建教研部主任王长江。 

  有趣的是，周天勇是一位研究经济的学者，他认为用经济学思维来研究政治体制改革，主

要是“考虑能不能操作，代价多大，有没有风险，有没有不确定性”，这份研究报告的目标函

数，正是“一定要朝民主与法制国家前进，又能不付出国家不安全不统一的代价”。 

  报告更注重可行性 

  《瞭望东方周刊》：中央党校的身份比较特殊，作为党校教授，你们撰写的这部报告是代

表党政部门的声音还是纯粹学者的观点？ 

  王长江：党校的对象不一样，是广大中高层领导干部，研究时更多考虑了他们的想法和报

告的可行性。和一般纯理论研究者做出来的不一样，后者是从理论上建立一种模式，讲应然。

我们还要讲实然，和现实贴得比较近。中国现在这种体制下，改革靠谁来推动，得靠手中掌握

着权力的人。我们研究的起点认识是，不愿意推动改革的既得利益者毕竟是少数。基于这一

点，我们更多从他们的角度去考虑问题。我们还没有得到决策层关于这本书的反馈。 

  《瞭望东方周刊》：媒体报道时直接把你们的30年政治时间表作为大标题，你觉得时间表

是本书的最大成果吗？如果不是，你怎么概括本书的最主要成果？ 

  王长江：不觉得。最大成果主要是回答了在现有条件下能不能搞民主的问题。至于怎么

搞，只是提供了一种思路，别人也可以从不同的逻辑框架思考，我们只是设计时参考进来的因

素多一些，力求增强其可行性。 

  《瞭望东方周刊》：你觉得我国政治改革的方向是什么？ 
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  王长江：抽象一点，方向就是民主，也是所有政治体制改革要解决的问题。如果搞了半

天，还是不民主，比较集中，导致权力失控，这是最要命的。大家都认为权力是人民的，关键

怎么是人民的。权力运行起来，必须解决如何既有活力，又能实现老百姓的利益、愿望和要

求，在受约束和有效使用两者之间做一个科学的权衡。 

  《瞭望东方周刊》：党内民主与人民民主的关系是怎样的？ 

  王长江：根本的还是人民民主。民主的前提是利益，有利益才有民主。党内民主是借用了

民主的概念，讲的是让党内各种意见和建议充分表达，让党更有代表性，让更多的党员参与到

决定党的事务中去。真正意义上的民主，还是人民民主。 

  政府内部决策、执行、监督三分离是一种误读 

  《瞭望东方周刊》：如今，人们都在谈可问责的政府，而各级政府现在还是向上负责多于

向下负责。对于这个方面的扭转是政府改革的方向吗？ 

  周天勇：对，政府问责机制的建立一定是人民代表大会代表人民来问责政府，而不是上级

问责下级。上级问责也是一种方式，必要时这两种问责方式都可以存在。 

  《瞭望东方周刊》：你前面介绍说这个报告里所有的方案都是为实现2002－2020年这一阶

段的目标来进行描述的？ 

  周天勇：按照轻重缓急，根据改革侧重点的不同又可分为“三个子阶段”---行政管理体

制改革、权力制衡机制建立以及公民社会的成熟。 

  行政管理体制改革肯定是重中之重，政府把整个社会管得没有活力，没有创造力，没有创

业动力，就业困难，这样是非常可怕的。行政体制怎么改？行政机构作为一个切入点，还得人

大制约它，同时也要考虑与行政体制改革相关的其他方面的改革，要不改来改去还是改不动，

或者改不好。其实行政体制改革和其他改革是相关的，核心还是要建立起人大和政府之间的制

衡关系。比如说立法，重大事情是人民代表大会来决定，但现在很多收费审查权力都来自于部

门立法，我们行政体制改革很关键的一个就是立法要从政府逐步转到人大。这也牵涉到权力制

衡机制的建立，比如说把人大代表从几千人变为几百人，人大代表专职化，这个没有一段时

间，马上变是不可能的，但政府的一部分立法权交到人大是可以较快做到的。最重要的是财政

预算制度，现在很多政府部门自己收钱自己花钱，政府许多机构都成了税务部，我觉得要把这

条废掉。 

  《瞭望东方周刊》：行政权力要有效率，就一定是自上而下的，最好只有一个中心，在这

个意义上，行政权力内部的制衡是没有多大意义的。那么请介绍一下你们报告中所说的权力制

衡指的是什么。 

  周天勇：所谓的政府内部决策、执行、监督三分离，是对十七大二中全会的一个误读。成

立一个交通部，难道还要成立一个交通决策委员会吗？再成立一个交通监管委员会，一个部变

成三个，机构比原来还大了。行政体制改革不应是政府内部决策、执行、监督分开，而是行政

体制要在决策、执行、监督这样一个大的框架下进行改革，更多要交给人大政协。 

  但是政府内部还是免不了会有执行过程的决策，不可能大方向定了，小的具体问题决策起

来还要拿到人大。还有政府对企业的监督、对市场的监管，这个大概也不能拿到人大。

（责任编辑：常雪梅）
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